

## AFROAMÉRICA MÉXICO, A.C.

La Tercera Raiz

Luz Maria Martinez Montiel

Presidente

Los buques negreros transportaron con los hombres, mujeres y niños africanos, sus dioses, creencias y tradiciones, que configuraron LA TERCERA RAÍZ DE AMÉRICA



## 100 AÑOS DE ESTUDIOS **AFROAMERICANOS** EVALUACIÓN Y PROSPECTIVAS

Hace más de medio siglo, el 24 de octubre de 1943, México fue la hospitalaria sede para la constitución del Instituto Internacional de Estudios Afroamericanos, en cuyo propósito aunaron voluntades y esfuerzos los más destacados estudiosos de América, procedentes de una veintena de países. Entre ellos: Gonzalo Aguirre Beltrán, Fernando Ortiz, Arthur Ramos, Melville J. Herskovits, Jean Price Mars, Richard Pattog, Jorge A. Vivó, Auguste Remy Bastien, Daniel F. Rubín de la Borbolla, Alain Locke, Aime Cesaire, Eric Williams y Gilberto Freyre. Entre estos notables científicos, hubo consenso sobre la necesidad de articular el intercambio y propiciar la continuidad de los estudios sobre la historia del tráfico de esclavos africanos con destino a la América, la concomitante historia de la esclavitud y los multifacéticos aportes de los africanos y sus descendientes a las sociedades americanas. Entre las repercusiones tangibles de ésta reunión puede mencionarse la creación de la revista Afroamérica (1945) que fue un importante vehículo para los resultados alcanzados en las investigaciones sobre las temáticas mencionadas.

El Instituto Internacional de Estudios Afroamericanos, avalado por la participación de sus distinguidos gestores, sirvió para sensibilizar y promover la docencia y el pesquizaje en escala hemisférica durante los años subsiguientes, que dejaron huella en los estudios realizados y las correspondientes publicaciones hasta los años 1960.

A partir de entonces, por espacio de más de dos décadas, con muy escasas excepciones a nivel continental, prácticamente desaparecen estudios y publicaciones sobre los temas que habían estado en el punto focal del Instituto. Hace treinta años, vuelve de nuevo a cobrar vigencia en México la iniciativa de retomar la temática afroamericana con el inicio del Proyecto Afroamérica. La Tercera Raíz,

en el Instituto Nacional de Antropología e Historia y la docencia en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), que tiene en la Dra. Luz María Martínez Montiel su principal propulsora. Desde éste momento, la figura de la Dra. Martínez Montiel ha contribuido de manera decisiva a mantener en continuidad ascendente el propósito de fomentar el intercambio continental en esta trascendental temática.

En los años transcurridos se efectuaron siete Coloquios Internacionales, siempre contando con la generosa hospitalidad mexicana, en los cuales se puso de manifiesto la necesidad de institucionalizar los esfuerzos en la promoción de los estudios y de la docencia en materia de Afroamérica.

Como resultado del presente Coloquio Internacional "100 años de Estudios Afroamericanos. Evaluación y Prospectivas", organizado en Tepoztlán, Morelos, bajo los auspicios del Programa Universitario México Nación Multicultural que dirige el etnólogo José Del Val, los participantes acordamos proponer la constitución del Seminario Internacional Permanente de Estudios Afroamericanos, cuyo propósito es fomentar la comunicación de especialistas por medio de la investigación, la docencia y la difusión sobre Afroamérica en el siglo XXI, rescatando y continuando las diferentes aportaciones que sobre el tema se han realizado en el pasado y las que están en marcha, así como los nuevos proyectos planteados desde las diversas disciplinas que conforman las redes de la cultura. Asimismo, expresamos nuestro reconocimiento al Dr. Luis Beltrán y Repetto, quien desde la Universidad de Alcalá de Henares ha hecho valiosas aportaciones a los estudios Afroamericanos al mismo tiempo que ha sido su promotor constante.

Los abajo firmantes aprueban la presente declaración:

Dr. José Andrés-Gallego, Dr. Javier Laviña, Dra. Luz M. Martínez Montiel, Dr. Francisco Rodríguez, Dra. Marta Goldberg, Dra. Silvia Mallo, Dr. Jorge Prata, Dr. Rafael López Valdés, Dr. Jesús Guanche, Dr. Carlos Hernández Soto, Dra. Marta Moreno Vega, Dr. Luis Rocca Torres, Dra. Ana Herzfeld, Dr. Raymundo Ramos, Dra. María Elisa Velásquez, Dra. Haydée Quiroz, Dra. Ethel Correa, Mtra. Araceli Reynoso, Mtro. Faustino Aquino.